

Compte rendu de mission

Isabel, Madagascar, août 2022

Départ le 16 août pour Madagascar pour trois semaines. La nationale 7, « route » unique pour descendre à Fiona, n'a plus que le nom et est devenue un champ de mines : énormes trous, absence de bitume sur plusieurs kilomètres, rétrécissements de la chaussée par l'affaissement des bordures. Autant dire que le temps de trajet a beaucoup augmenté mais au moins on profite du paysage qui lui aussi se transforme. Les collines se déboisent de plus en plus. Beaucoup de feux de jachère et des sacs de charbon de bois empilés sur le bord de la route.

Arrivée à Fianarantsoa :

- Rendez-vous avec les docteurs Tahiry et Fafah, nos deux chirurgiens avec qui nous organisons le transfert des services de chirurgie. Tahiry, initialement chef de service à l'hôpital de Tambohobe, a été nommée directrice du nouvel hôpital de Fianarantsoa. Pour ce nouveau poste, nous avons donc étudié les besoins en matériel nécessaire qu'OTM peut fournir et réfléchi à la prise en charge des enfants à opérer sur ce nouveau site.
- Rencontre et déjeuner avec les étudiants parrainés pour une évaluation individuelle de leur année scolaire 2021/2022 :
 - Flavien présente son mémoire d'agro.
 - Sanson est en période d'examen informatique.
 - Edmond est en stage d'agro.
 - Francisco change d'orientation et va en paramédical, accompagné d'un autre garçon.
 - Gulos, parrainé afin d'effectuer des études d'infirmier
 - Zita ayant eu peu de cours en raison de la grève, se dirige en licence d'histoire pour faire des études d'instituteur
 - Gladys, adolescent parrainé à Ambatofotsy, a été admis après avoir réussi son BEPC chez Don Bosco pour apprendre la mécanique et est logé dans un foyer proche de l'école »

Départ pour Ambatofotsy avec quelques inquiétudes concernant l'état de la piste. Nous avons mis 7h30 pour faire 70 kms, belle performance de Joro, n'ayant pas plu depuis quelques jours et donc pas de piscine à traverser.

Arrivés au dispensaire d'Ambatofotsy où les sœurs nous attendent avec un accueil toujours aussi chaleureux. Après une soirée de retrouvailles, le travail nous attend de bon matin au dispensaire où la « radio tam-tam » a déjà fonctionné. Un grand nombre de mamans accompagnées de leurs bébés attendent leur tour pour parfois juste un bonjour en échange d'un petit jouet ou d'un vêtement, mais tous ces petits ont été pesés et mesurés par Joro et contrôlés pour un bilan de santé.

Durant toute cette semaine, nous avons été confrontés à une situation alarmante de malnutrition. Un grand nombre de bébés sont en dessous d'un poids considéré comme correct pour leur âge. L'allaitement maternel est souvent insuffisant, en raison de la malnutrition des mamans qualitativement et quantitativement (le prix du riz est multiplié par quatre) et pas d'apport de protéines.

De plus nous avons noté une augmentation du nombre de jumeaux, ainsi qu'une mortalité maternelle encore importante (sujet débattu avec la sage-femme à la maternité). Il faut donc nourrir ces petits bébés de petits poids et ces petits orphelins de façon pérenne. La recherche de dons de lait maternisé est urgente.

Entretien avec Sœur Marie Honorine sur le parrainage collectif qui permet de nourrir et scolariser des enfants gratuitement à la cantine avec une forte augmentation des demandes de prise en charge, compte-tenu de la situation de plusieurs familles qui ont perdu leurs récoltes après le cyclone de février.

De retour sur la piste très humide, ayant eu de la pluie pendant notre séjour, nous rapatrons avec nous pour Fiana une petite Éliane avec son papa qui va se faire opérer de ses pieds par le docteur Fafah.

Ces trois semaines sont passées très vite avec comme à chaque voyage le sentiment que l'on n'a pas tout fait... tout prend du temps à Madagascar.

Prochain voyage prévu en [février 2023](#)

Isabel JOST